
Bonjour, 

 

Vous trouverez ci-dessous ma profession de foi de candidate au Conseil Programmatique. 

Amitiés, 

Christelle de Crémiers 

Loiret- Région Centre 

Les thématiques programmatiques sur lesquelles je travaille le plus sont celles de l'économie 

écologiste, de l'agriculture et de l'alimentation. 

Co-animatrice avec Jean Morlais du groupe de travail national issu de CF "Economie 

écologiste", depuis sa création, nous portons au sein de EELV le débat sur l'existence 

d'autres voies que celles d'une économie fondée sur la génération d'un profit (dont l'agrégat 

s'appelle la croissance), mais sur une économie écologiste qui s'insère à l'intérieur des 

limites de la nature : limites physiques et rythmes de régénéresce. Nous montrons 

également que cette économie écologiste est forcément équitable et démocratique et que, 

ne recherchant pas la croissance à tout prix, elle ne creuse pas non plus les inégalités 

sociales.  

EELV manque cruellement d'ambition programmatique et reste collé à des concepts 

d'économie verte et de développement durable repris en boucle par tous les autres partis 

productivistes. Notre parti a pour l'instant échoué à porter sur le devant de la scène publique 

le débat de changement fondamental dont nous avons besoin, c'est-à-dire que nous 

remettons en cause la croissance et donc, en toute logique, la création de profit et les 

intérêts financiers. Au contraire, nous portons une parole qui laisse croire que l'on peut tout 

changer (le fossile par de l'éolien, l'intensif par le bio...) pour que rien ne change (la 

concentration mécanique des entreprises, des territoires, du toujours plus grand...). Et de 

fait, EELV est inaudible.  

 

J'ai été également co-animatrice du COP (... avec Eric Loiselet...), notamment l'année 2013 

où le COP a été en charge du programme des JDE. J'ai donc animé la définition des 7 

grandes thématiques et organisé directement le contenu et les intervenants des 13 rdv 

(ateliers, forums et plénière) de la thématique "Environnement, santé et alimentation". Sinon, 

chaque année je suis impliquée dans le contenu des JDE, notamment l'année dernière j'ai 

organisé l'atelier sur la décroissance qui a dû refuser une trentaine de personnes par 

manque de place car ce sujet passionne beaucoup plus que ce que le BE pouvait imaginer, 

ainsi que de la plénière "La nature a-t-elle un prix ?".  

Côté professionnel, j'enseigne en Master 2 à l'Université de Créteil à des futurs traders 

comment la déréglementation financière accélère la crise écologique. J'ai à disposition les 

meilleures copies où les élèves ont développé les interactions systémiques entre la crise 

financière mondiale de 2008 et l'accélération du dérèglement climatique, qui était le sujet de 

cette année.  

Je donne également des conférences à des publics variés : à des associations de retraités 

qui racontent ensuite à leurs enfants et petits-enfants, au MEDEF de mon territoire (sur 

l'accès au financement, ce qui a permis de leur parler de la liquidité comme bien commun !), 

à des publics engagés (Alternatiba, le cercle des Déconnomistes tous les ans en juillet...), à 

des associations de défense des services publics... Les thèmes des conférences sont variés, 

mais visent généralement à faire comprendre de manière pédagogique comment le système 

financier influence, en plus de notre dérèglement environnemental, l'ensemble des décisions 



publiques. Il est en cela incompatible avec la démocratie car les décisions sont prises par 

des gens que l'on ne connaît pas et que l'on ne peut pas destituer.  

Enfin, l'ensemble de cet engagement m'a permis de coordonner la rédaction de notre texte 

de motion "L'Imprévu" qui est la seule motion à parler concrètement de contenu économique 

et social et du rapport des humains et de la nature.  

Je suis candidate au COP pour que le programme 2017, que le BE considère pour l'instant 

comme devant être "un toilettage de Vivre Mieux", aille en fait beaucoup plus loin que le 

programme de 2012 où les positions économiques portées par EELV paraphrasaient les 

positions socio-démocrates du think tank socialiste Terra Nova. 


